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Экологическая культура, образование и здоровье 

в условиях трансформации антропоэкосистем

27-28 октября в РАН состоялась Международная научно-практическая конференция «ЭКО-

ЛОГИЧЕСКАЯ КУЛЬТУРА, ОБРАЗОВАНИЕ И ЗДОРОВЬЕ В УСЛОВИЯХ ТРАНСФОРМАЦИИ АН-

ТРОПОЭКОСИСТЕМ». 

Конференция организована Международным 

независимым эколого-политологическим универ-

ситетом (МНЭПУ, ТЭКО-Центр) при поддержке 

Комиссии РАН по изучению научного наследия 

выдающихся ученых, Российской экологической 

академии (РЭА), Научной академической школы 

будущих ученых РАН (НАШ БУРАН), Междуна-

родной академии наук (Здоровье и экология), 

Международного Зеленого Креста, Российского 

Зеленого Креста, Научного совета по проблемам 

экообразования при Президиуме РАО, а также с 

участием Международного государственного эко-

логического института им. А.Д. Сахарова Белорус-

ского госуниверситета.

Конференция продолжила традицию 24-х 

международных научно-практических конферен-

ций, проведенных по инициативе и под научным 

руководством академика Н.Н. Моисеева и МНЭПУ 

с 1994 по 2017 гг. «Экологическое образование 

для устойчивого развития: безопасность и культу-

ра», а также опыт состоявшихся четырех между-

народных конференций «Экологическая культура 

в глобальном мире», инициированных проф. С.Н. 

Глазачевым, ТЭКО-Центром и Международной 

академией наук (Здоровье и Экология) с 2009 г.

Работу пленарного заседания возглавил пред-

седатель Оргкомитета конференции, зампредсе-

дателя Комиссии РАН по изучению научного на-

следия выдающихся ученых, президент МНЭПУ, 

академик РАН, Герой Соцтруда М.Ч. Залиханов.

В заседаниях Конференции приняли участие 

известные ученые в области исследования про-

блем экологической культуры, образования и 

экологической безопасности, среди которых: В.С. 

Петросян, А.Н. Захлебный, С.А. Маскевич, С.И. 

Барановский, К.К. Колин, С.А. Степанов, Е.Н. 

Дзятковская, О.С. Анисимов, В.И. Панов, Е.А. 

Дергачева, А.Н. Камнев, О.С. Глазачев, Н.Ф. Ви-

нокурова, З.И. Тюмасева, Ю.С. Репринцева, С.П. 

Киселева, Э.В. Баркова, А.В. Гагарин, Л.М. Хур-

нова, В.М. Тарбаева и др.

Доклады участников конференции заслушаны 

и обсуждены на четырех секциях:

1)  место экокультуры в глобальном мире: об-

разование, безопасность, развитие;

2)  экологическая антропология: здоровье, 

среда и качество жизни;

3)  профессиональное образование: развитие 

экокультуры будущего специалиста (уро-

вень СПО; уровень высшего образования);

4)  школьное экообразование в условиях мо-

дернизации.

Проф., д.э.н., действительный член РЭА, про-

ректор по инновационному развитию МНЭПУ, 

проф. Финансового университета при Правитель-

стве РФ, член Комиссии РАН по изучению насле-

дия выдающихся ученых и Комиссии РАН по тех-

ногенной безопасности С.П. Киселева выступила 

членом Программного комитета конференции и 

научным руководителем Секции №1 «Место эко-

логической культуры в глобальном мире: обра-

зование, безопасность, развитие». На заседании 

Секции в приветственном слове проф. С.П. Ки-

селева отметила важность и необходимость раз-

вития экологической культуры, экообразования 

и воспитания, обеспечения экологической без-

опасности, устойчивого развития, что указано в 

различных государственных документах (в т.ч. в 

Стратегии национальной безопасности РФ, Стра-

тегии экологической безопасности РФ на период 

до 2025 г., в Основах государственной политики в 

области экологического развития РФ на период 

до 2030 г.). В рамках работы Секции рассмотрены 

доклады, посвященные вопросам безопасности 

биосферы в техногенном мире (Е.А. Дергачева), 

обеспечения экобезопасности и эколого-ориенти-

рованного развития (Г.Н. Крайнов, Е.Е. Жернов, 

Я.Д. Вишняков, С.П. Киселева, Л.В. Маколова, 

Н.А. Ковалева, С.В. Агаренков; Н.С. Лытнев). 

Отдельное внимание уделено развитию экологиче-

ского и эколого-ориентированного образования, 

эковоспитания (Н.Ф. Винокурова, А.И. Черных, 

Ю.А.Сафонова, А.А. Маркова, Е.С. Колина, А.С. 

Селянина). Значимое внимание уделено разви-

тию экокультуры, обсуждению ее роли и традиций 

(Т.Е. Свириденко, В.М.Тарбаева, Э.В. Баркова; 

Н.Ф. Винокурова, Е.В.Колесова, А.Ф.Гордова, 

П.А.Красова, Т.Ю.Петрищева, М.С.Сабрекова). 

Актуальным вопросам безопасной социализации 

человека в техногенном мире был посвящен до-

клад Т.А. Колесник. В заключении заседания Сек-

ции подведены итоги работы секции, обозначены 

направления возможного сотрудничества и раз-

вития научных исследований по тематике Секции.

Во второй день конференции был проведен 

финальный (очный) этап Всероссийского конкурса-

фестиваля экологических проектно-исследователь-

ских и творческих работ школьников и студентов 

«ТЭКО-Старт», в котором приняли участие более 

100 экопроектов школьников и студентов со всей 
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России. Подведение итогов конкурса было прове-

дено с участием академика РАН М.Ч. Залиханова.

В XXI веке задачи в области развития культу-

ры, образования и воспитания, обеспечения без-

опасности необходимо решать с учетом экологи-

ческого императива. Как говорил Н.Н.Моисеев: 

«Человечество, как единое целое, должно под-

чиняться условиям экологического императива». 

В мероприятиях, организованных на площадке 

Комиссии РАН по изучению научного наследия 

выдающихся ученых в интересах реализации эко-

логического императива, регулярно принимают 

активное участие ведущие вузы, среди которых 

МГУ им. М.В. Ломоносова (Факультет глобальных 

процессов, декан, проф. И.В. Ильин; Открытый 

экологический университет, ректор, заслуженный 

профессор МГУ В.С. Петросян); Государственный 

университет управления (научная школа проф. 

Я.Д. Вишнякова «Управление рисками и обеспе-

чение безопасности социально-экономических и 

общественно-политических систем и природно-

техногенных комплексов»), Финансовый универ-

ситет при Правительстве РФ (кафедра «Безопас-

ность жизнедеятельности», зав. кафедрой, проф. 

А.И. Овсяник), МГТУ им. Н.Э. Баумана (кафедра 

экологии и промышленной безопасности, зав. ка-

федрой, проф. А.А. Александров) и др.

В развитие идей академика Н.Н.Моисеева по ре-

ализации «экологического императива», Я.Д.  Виш-

няковым и С.П. Киселевой предложено понятие 

«экологический императив технологического 

развития» (2016), исследуются теоретические и 

практические аспекты его реализации (результаты 

исследований опубликованы в работах авторов в 

2009-2022 гг.). Грамотная реализация экологическо-

го императива технологического развития особенно 

важна в условиях усугубления экологического кри-

зиса, обострения военно-политической обстановки, 

усиления экономического давления на Россию. 

Оргкомитет конференции выражает благодар-

ность редакции журнала «Использование и охрана 

природных ресурсов в России» за информаци-

онную поддержку мероприятий, проводимых на 

площадке Комиссии РАН по изучению научного 

наследия выдающихся ученых (председатель – 

чл.-корр. РАН Ю.М. Батурин) и Комиссии РАН 

по техногенной безопасности (председатель – чл.-

корр. РАН Н.А. Махутов).

При подготовки статьи использованы матери-

алы сайтов https://teco-center.com/ и http://

ecobez.guu.ru.

С.П. КИСЕЛЕВА, проф., д.э.н., 

акад. РЭА, проректор МНЭПУ, 

проф. Финансового университета

В Обществе почвоведов
15 ноября в ФИЦ «Почвенный институт им. В.В. Докучаева» состоялось заседание Центрального совета Об-

щества почвоведов им. В.В. Докучаева. 
Был заслушан доклад «Создание научно-образовательного центра (консорциума) мониторинга климатически-актив-

ных веществ (Углерод в экосистемах: мониторинг)», представленный содокладчиками чл.-корр. РАН Натальей Лукиной 

и к.г.н. Даниилом Козловым. С комментариями выступил директор Почвенного института им. В.В. Докучаева академик 

РАН Андрей Иванов. Он сообщил, что начата работа по подготовке IV тома Национального доклада «Глобальный климат 

и почвенный покров России: арктическая зона, мерзлотные почвы, будущее России» и огласил состав Межведомственно-

го совета по изданию Доклада. Предложения по обновлению руководства комиссиями и рабочими группами представил 

вице-президент Общества д.г.н. Сергей Горячкин. Он также представил информацию о 22-ом Всемирном почвенном кон-

грессе, который состоялся в августе в Глазго. С кратким сообщением по оздоровлению финансового положения Общества 

выступил избранный президент Общества чл.-корр. РАН Павел Красильников. Прозвучали предложения по изменению 

Устава Общества с тем, чтобы усилить его оргструктуру. В частности, отмечено, что для усиления пропаганды почвоведения 

и привлечения дополнительного финансирования имеет смысл сформировать Попечительский совет ДОП. Было предло-

жено сформировать временную комиссию по разработке нового Устава во главе с д.б.н. Андреем Болотовым. Членские 

взносы предполагается незначительно увеличить, а их оплату перевести в цифровой формат. Презентация предложений 

оргкомитета Казанского (Приволжского) федерального университета по проведению IX Съезда в 2024 г. была представле-

на директором Института экологии и природопользования К(П)ФУ д.б.н. Светланой Селивановской с детальной програм-

мой проведения съезда и полевых экскурсий, с размещением участников и проведением молодёжных мероприятий. Было 

отмечено высокое качество проработки вопроса региональным оргкомитетом. ЦС рекомендовал принять предложения 

К(П)ФУ за основу программы Съезда. С краткой информацией о планах работы Отделений и Комиссий выступила отв. се-

кретарь Общества, д.с.-х.н. Ирина Любимова. В состав ЦС были введены А. Гольева (Московское отделение), не попавшая 

в списки голосования во время VIII Съезда из-за технической ошибки, и представители принимающего следующий Съезд 

региона – Е. Смирнова, К. Гиниятуллин и Л. Гаффарова. 

В заключительной части заседания ЦС академик РАН Андрей Иванов выступил с просьбой продолжить участвовать 

в мероприятиях, посвященных реставрации памятника В.В. Докучаеву. Он отметил, что завершен сбор пожертвований на 

проект его реставрации и теперь необходимо провести непосредственно эти работы. Он обратился к молодежи Общества 

организовать волонтерское движение по сбору средств. 

ЦС Общества почвоведов им. В.В. Докучаева


